Paix et Sécurité, 1991-1992

plan diplomatique parmi un vaste groupe de nations soucieuses de travailler à l'amélioration de l'ordre mondial. Il est clair aussi que la plupart des Canadiens et des Canadiennes partout au pays acceptent au moins tacitement qu'une telle politique étrangère protège leurs intérêts et exprime bien leurs valeurs. Tous les témoignages recueillis auprès des étrangers tendent à corroborer l'opinion que le rôle traditionnel du Canada dans le monde (et la réputation d'État pluraliste et tolérant qu'il s'est acquise) demeure aussi constructif et vital que jamais auparavant et que, tout compte fait, il importe de le renforcer.

b. Les impératifs de la politique étrangère pour un nouveau Canada

Même si rien, sur la scène internationale, n'indique qu'il faille changer fondamentalement le caractère et le rôle du Canada dans le monde, et même si, en général, rien ne porte à croire que la population préconise un tel changement, il semble improbable que le *statu quo*, si acceptable soit-il, suffise. Reste à savoir quels effets l'éventail de changements constitutionnels qu'élaborent actuellement les éminences grises et les groupes de pression aurait sur les valeurs et les intérêts internationaux de la population cosmopolite du Canada, forte de 26 millions d'habitants.

Peu importe l'issue du débat constitutionnel, un climat international de paix et de sécurité sera toujours vital pour notre population. En outre, le commerce international restera le gagne-pain des Canadiens, qu'ils continuent, ou non, de faire partie de la septième économie nationale du monde et du septième pays, aussi, pour ce qui est du commerce. Les moyens d'existence de tous les Canadiens dépendront toujours du respect des règles internationales régissant l'économie, des exportations, des importations, des investissements et de la circulation des technologies, de leur pouvoir de négociation et de leurs aptitudes à soutenir la concurrence. Ce n'est pas tout. Les Canadiens continueront d'accorder une grande valeur à leurs liens familiaux et culturels, qui s'étendent maintenant sur toute la planète, et de les favoriser.

L'une des valeurs collectives auxquelles les Canadiens tiennent encore remarquablement au moment où ils envisagent diverses options constitutionnelles est leur adhésion continue à une identité commune (et, d'après un sondage Gallup mené en décembre 1991, la grande fierté qu'ils en tirent¹²). Beaucoup insistent pour que leur identité distincte soit reconnue clairement et concrètement (qu'ils soient Québécois de langue française, autochtones ou autres) dans le contexte d'un ordre constitutionnel canadien, mais seuls les séparatistes les plus acharnés et les plus intransi-